

**GOBIERNO CIVIL DE LA PROVINCIA DE TERUEL**  
**S E C R E T A R I A**

Número \_\_\_\_\_

Año 11949

**NOMBRE**

**PUEBLO**

**Asunto:** Cuenta de la muerte de un bandolero en el término  
municipal de Aliaga



GUARDIA CIVIL  
133.<sup>o</sup> COMANDANCIA  
JEFATURA

3<sup>o</sup>  
GOBIERNO CIVIL DE

TERUEL

REGISTRO ENVIADO

F.º N.º 2930

TERUEL 12 MAR 1949

Exmo. Señor:

Registrado al n.º 1190

Cuenta de la muerte de un bandolero.

Tengo el honor de participar a la respectada autoridad de V.E., que según me comunica el Teniente Coronel Primer Jefe de esta Comandancia desde Fortanete, la fuerza del Pueblo de Aliaga estableció contacto a las 15 horas del día de ayer con un grupo de bandoleros armados en la partida denominada " Barranco Almagro", término municipal de aquella localidad resultando uno de los forajidos muerto sin que ocurriese novedad por nuestra parte, dirigiendo lo servicio el expresidente jefe para la localización y captura del resto de los malhechores de cuyo resultado daré a V.E. oportuna cuenta.

Dic<sup>r</sup> guardé a V. E. mucho año.

Teruel, 12 de marzo de 1.949

EL COMANDANTE SEGUNDO Jefe,

J. Glediano  
PPL



Exmo. Señor Gobernador Civil de la provincia.

3<sup>o</sup>

Exmo. Sr.:

Tengo el honor de comunicar a V.E. que, a las 15 horas del dia de ayer la fuerza del Puesto de la Guardia Civil de Aliaga, establecio contacto con un grupo de bandoleros armados en la partida denominada "Barranco Almagro", sito en el término municipal de dicha localidad, resultando uno de los forajidos muerto; permitiéndome significarle que por fuerzas de la Guardia Civil se prosiguen las debidas gestiones para localizar y exterminar a los restantes malhechores.

Dios guarde a V.E. muchos años.

Teruel 12 de Marzo de 1.949.

EL GOBERNADOR CIVIL INT<sup>o</sup>.

MINUTA

Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación

764

Excmo. Sr. Director General de Seguridad

765

MADRID/p

-----guarde a V.E. muchos años.  
Teruel, 14 de Marzo de 1.949  
EL TENIENTE CORONEL PRIMER JEFE,

*Luis Miguel Llano*



GUARDIA CIVIL  
133.<sup>o</sup> COMANDANCIA  
JEFATURA

RECORRO ENTRADA  
PA  
16 MAR 1949  
3139

Exmo. Señor:

Registrado al n.<sup>o</sup> 1171

MUERTE DE UN  
BANDOLERO POR  
LA FUERZA DEL  
CUERPO.

Como continuación a mi escrito número 1171 de fecha 9 del actual y en el que participaba que salía a recorrer las demarcaciones de Aliaga, Montoro de Mezquita, Villarluengo, Cañada de Benatanduz, Fortanete y Cantavieja a fin de coordinar sus esfuerzos a los servicios que se están realizando por las fuerzas que salieron de Moqueruela, teniendo el honor de participar a V.E. que antes de mi salida tomé contacto con el señor Coronel Jefe del Tercio el cual me expuso sobre el plan su creencia que el grupo de bandoleros batido en Moqueruela bien pudiera ser que fuera en dirección Pitarchue o Montoro a fin de buscar amparo y contacto con el grupo que a no dudar debía operar por aquellas demarcaciones y que se iniciaron a un vecino de Montoro el día tres del corriente, ordenándome que procurara dirigir el mayor núcleo de fuerza posible hacia las mismas al objeto de reconocer la mayor extensión de terreno y establecer contacto con las partidas de bandoleros.

Durante los días 9 y 10 personalmente di instrucciones concretas a las fuerzas de los pueblos y Destacamentos de Aliaga, La Cañadilla, Ejulve, Montoro, Pitarchue, Villarluengo, La Cañada de Benatanduz y Cantavieja, para que aprovechando los servicios coordinados actuase en todo hacia la demarcación de Pitarchue; encontrándome en Cantavieja en las últimas horas de la noche y también el último de los días citados, reci-

Exmo. Señor Gobernador Civil de la provincia.

PLAZA

bí la noticia por nuestros servicios de información de haberse visto a las 13 horas de ese día un grupo de cinco bandoleros en la partida de los "Mercadales" demarcación de Fortanete que llevaban dirección de la tan repetida demarcación de Pitarque con lo que se confirmaban los pronósticos del señor Coronel Jefe de este 33º Tercio, trasladéme el día 11 a Mosqueruela a fin de que por el medio más rápido llegara la noticia al Teniente, DON RICARDO BENITO FRAILA, que al mando de un grupo móvil se encontraba en aquella demarcación, para que con toda urgencia se encaminara también hacia el mismo punto, comprobando a mi llegada a Fortanete que el Teniente, DON VALENTIN BLANCO TARANCON, había salido con otro grupo de fuerza en la misma dirección.

Todos estos servicios dijeron por resultado que el Teniente Jefe de los servicios de la Línea de Aliaga, DON JOSE TIRADO URDIALES, encontrara a las 13 horas del día 11 una cueva en cuyo interior existía una tinaja con unos 50 kilogramos de carne seca de oveja ya en estado de descomposición así como ocho pieles de cordeiro y otro efecto sin importancia, continuando la fuerza los reconocimientos de diferente punto de aquella inmediación y sobre las 15 horas de dicho día tomaron contacto en el barranco "Almagro" de dicho término, con una partida de ocho bandoleros armados a distancia de unos 700 metros por fuego que iniciaron éstos, contestándoles nuestras fuerzas y viendo que caían uno de ellos, internándose el resto de la partida en la espesura del monte procurando ponerse a salvo lo que fácilmente pudieron conseguir debido a lo abrupto del terreno y dada la ventaja en distancia que llevaban a nuestras fuerzas aunque éstas no obtuvieron su persecución y reconocimiento en aquellos lugares continuando el día 12 establecer nuevo contacto con la partida, a más de 1.000 metros de distancia por fuego que la misma volvió a iniciar y aun continuaron tratándose hasta que definitivamente la perdieron de vista, siguiendo con el mismo servicio hasta que en la mañana del día 13 establecieron contacto con la Fuerza de Pitarque según lo ordenado, regresando esta fuerza a su residencia en la madrugada de hoy reconociendo el terreno nuevamente, significando también que este servicio duró cuatro días de intensa persecución a pesar de la inclemencia

cía del tiempo con aguanieve, lluvia abundante y escasez de comidas.

Continúan el reconocimiento en esas demarcaciones toda la fuerza enumeradas, a excepción de la de Aliaga.

En el primer encuentro sostenido en el barranco Almagro del término de Aliaga, resultó muerto el bandolero identificado totalmente como JERONIMO ESCORIHUELA FANDOS (a) ERNESTO, natural de Pitarque (Teruel) y autor de numeroso hecho delictivo el que recibió un disparo con orificio de entrada por hipocondrio izquierdo sin orificio de salida ocasionando la muerte al parecer por hemorragia interna, ocupándole un fusil mauser número 296.519, calibre 7.92 y 95 cartucho en su correspondiente correaje, dos granadas de piña, así como un macuto con documentos y propaganda que se ha hecho cargo el servicio de Información de esta Comandancia; se encontraron también otros dos macutos abandonados conteniendo en su interior ropa sucia y una pistola de cordeiro de la empleada para cama, observándose dos regueros de sangre lo cual hace suponer que hayan resultado además dos bandoleros heridos. El fallecido muerto pertenecía al 17º sector, 1er Batallón; habiéndose traído el cadáver a esta Capital como está previsto para su enterramiento previa la diligencia de rigor.

En los reconocimientos efectuados por la fuerza de Mosqueruela encontraron una máquina de fotografía peña y en mal uso, varios escritos a máquina de propaganda, ocho cartuchos de dinamita, un rollo pequeño de trozo de mecha, varios detonadores, un cuaderno para notas y una libreta con instrucciones para manejo de explosivos.

Toda la fuerza que han intervenido en este servicio han dado prueba de un excelente espíritu oportunando la nieve y agua caída en abundancia estos días a excepción de un Grupo del Destacamento de Ejulve con cuyo Jefe he tenido que tomar providencia, habiéndose distinguido por su entusiasmo, celo y actividad, el Teniente Jefe de los servicios de la Línea de Aliaga, DON JOSE TIRADO URDIALES.

Por el Comandante Juez de esta Comandancia se instruyen las oportunas diligencias las que una vez ultimadas serán remitidas a la autoridad Militar correspondiente.